

Una semana con presidenta

Por: Cirenía Celestino Ortega. 16/06/2024

El observatorio de Medios de CIMAC ha evidenciado que, de cada 100 noticias de portada, las mujeres están presentes en apenas 15 de ellas. El lunes 3 de junio 2024 amanecemos con la fotografía de una mujer en todas las portadas de los medios nacionales internacionales: Claudia Sheinbaum Pardo, primera mujer presidenta de México. Con este cambio en la narrativa, ya ganamos.

Ganamos por las posibilidades simbólicas que la presencia de una mujer política nos da y porque en este hecho histórico, materializa el sueño feminista del sufragismo mexicano.

Nuestra primera presidenta se suma a María Estela Martínez de Perón, primera presidenta de Argentina en 1974, la primera mujer presidenta en el mundo quien heredó el cargo después de ser elegida vicepresidenta junto a su esposo, el tres veces presidente Juan Domingo Perón, y por mandato constitucional fue su sucesora en la presidencia tras su muerte.

Fue Vigdís Finnbogadóttir, en Islandia, la primera presidenta tras ganar unas elecciones en 1980 y otras tres elecciones posteriores, permaneciendo en el cargo durante 16 años, lo que la convierte en la jefa de gobierno con más años de servicio.

Lidia Gueller Tejada, primera presidenta de Bolivia en 1979, Ertha Pascal- Trouillot, primera presidenta de Haití en 1990, Violeta Barrios de Chamorro, primera presidenta de Nicaragua en 1990; Rosalía Arteaga primera presidenta de Ecuador en 1997.

Actualmente, 26 mujeres son gobernantas de sus naciones: Sheikh Hasina Wazed presidenta de Bangladesh desde 2009; Saara Kuugongelwa-Amadhila, primera ministra de Namibia desde 2015. Desde 2018 Sahle-Work Zewde, presidenta de Etiopía; Katerína Sakellariopoulou primera presidenta de Grecia; Salomé Zurbishvili presidenta de Georgia. En 2019 llegó Zuzana Strapáková primera presidenta de Eslovaquia. Desde 2020 Maia Sandu presidenta de Moldavia e Ingrida Simonyte presidenta de Lituania.

La mayoría llegaron en los últimos 3 años. En 2021, llegaron Samia Hassan Suluhu primera mujer presidenta de Tanzania, Vjosa Osmani presidenta de Kosovo y Sandra Mason es la primera presidenta de Barbados, Kaja Kallas presidenta de Estonia. Ya en 2022 Xiomara Castro Sarmiento primera presidenta de Honduras, Draupadi Murmu presidenta de la República de la India y Zeljka Cvijanovic primera presidenta de Bosnia y Herzegovina, Nataša Pirc Musar primera mujer presidenta de Eslovenia y Dina Boluarte presidenta de Perú y Giorgia Meloni primera presidenta de Italia.

El año pasado, 2023, Christine Kangaloo presidenta de Trinidad y Tobago; en Dominica, Sylvanie Burton; Evika Silina presidenta de Letonia, Manuela Roka presidenta de Guinea Ecuatorial.

Este año, además de Claudia, asumieron como presidenta: Halla Tómasdóttir, presidenta de Islandia, Gordana Siljanovska-Davkova, primera mujer presidenta de Macedonia del Norte, Judith Suminwa Tuluka primera mujer presidenta del Congo.

No podemos obviar a las que han pasado por este cargo Cristina Fernández (Argentina, 2007-2015), Dilma Rousseff (Brasil 2011-2016), Michelle Bachelet (Chile, 2006-2010), Mireya Moscoso (Panamá, 1999-2004) y Laura Chinchilla (Costa Rica, 2010-2014) fueron también elegidas directamente en las urnas, mientras Lidia Gueiller (Bolivia, 1979-1980), Rosalia Arteaga (Ecuador, 1997) y Jeanine Añez (Bolivia, 2019-2020). La haitiana Ertha Pascal-Trouillot (1990-1991) ejerció como presidenta interina de su convulso país, que además ha tenido dos mujeres primeras ministras con carácter temporal: Claudette Werleigh (1995-1996) y Michele Pierre-Louis (2008-2009).

Aunque el avance parece muy grande, de acuerdo con el Informe Liderazgo y participación política de las mujeres, informe *Liderazgo y participación política de las mujeres de la ONU* (enero, 2024), al ritmo actual, la igualdad de género en las más altas esferas de decisión tardará 130 años.

Pero vamos dando pasos para cerrar la brecha de género en el poder político, cabe destacar que es importante observar los cargos a nivel local donde las mujeres se enfrentan a grandes y graves obstáculos para ejercer sus cargos.

Un gran pendiente son las formas de gobernar y en este ámbito, es decir, el sesgo

con el que se gobierna, daremos, quizá, pasos más lentos.

Sin embargo, se ha demostrado que la participación de las mujeres en los ámbitos de toma de decisiones ha logrado hacer la diferencia.

Por ejemplo, frente a la pandemia, los gobiernos liderados por mujeres han obtenido resultados «sistemática y significativamente mejores». El estudio, publicado por el Foro Económico Mundial y el Centro de Investigación en Economía y Política, destaca que países como Alemania, Nueva Zelanda, Finlandia, Taiwán o Dinamarca iniciaron sus confinamientos para frenar el brote y han sufrido la mitad de muertes que los países gobernados por hombres. Las líderes reaccionaron de manera más rápida y decisiva ante posibles muertes.

Después de 13 años de prohibición, Xiomara Castro, presidenta de Honduras, anunció el uso, la comercialización de la píldora anticonceptiva de emergencia. La PAE se prohibió en Honduras en 2009 bajo el falso pretexto de que era “abortiva”, su uso era libre y gratuito desde 1999. Luego se aprobó una medida a finales de 2022 en la que se permitía la venta de la PAE solo para supervivientes de violencia sexual. Hoy se puede conseguir gratis en los centros de salud, y sin receta en las farmacias, como cualquier otro anticonceptivo, otro ejemplo de decisiones tomadas por las gobernantas.

En países africanos, las mujeres líderes han erradicado ritos de iniciación, han logrado que las niñas no abandonen los estudios por motivos de matrimonio y embarazos.

Christine Lagarde, directora del Fondo Monetario Internacional desde 2019, señala que los negocios son más redituables. Los gobiernos son más representativos. Hay menos violencia y más paz, estabilidad y sostenibilidad ¿Por qué? Bueno, empieza con el simple hecho de que las mujeres a menudo perciben la vida de forma diferente. Y esa percepción afecta el modo en que vemos los problemas y cómo pensamos las soluciones.

Cuando las mujeres participan en procesos de paz hay un incremento del 20% en la probabilidad de alcanzar un acuerdo que perdure, explica la Organización de las Naciones Unidas (ONU) Mujeres. Ellas, trabajan en favor de sus comunidades para buscar entornos libres y seguros. La resolución 1325 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas ha reconocido que la participación de las mujeres es esencial

para lograr una paz duradera, es decir, son agentes de cambio.

Hasta ahora, tenemos una primera mujer presidenta que ha prometido a las mexicanas que con ella “llegamos todas” y que habrá igualdad sustantiva. Es tiempo de esperar, apenas una semana de los resultados de la elección.

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Cimac noticias

Fecha de creación

2024/06/16